


De Portada

Skål Riviera Maya fue fundado en año 2000, con 
el fin de crear y fortalecer una comunidad y lazos 
entre amigos de la industria del turismo. 
Actualmente cuenta con más de 80 miembros, 
directores y ejecutivos de la industria, la mayoría 
de diferentes países del mundo. Mujeres y 
varones miembros de empresas transparentes y 
socialmente responsables, sin fines políticos ni 
religiosos. La variedad de orígenes los hacen ser 
un club único, dinámico y jovial, teniendo su 
propia personalidad. 

Skål es una organización profesional de 
dirigentes del turismo en todo el mundo, que 
promueve la amistad y el turismo a nivel global. 
Es el único grupo internacional que engloba a 
todas las ramas de la industria del turismo. Sus 
miembros son directores y ejecutivos de la 
industria que se reúnen a nivel local, nacional r
egional e internacional para comentar y alcanzar 
asuntos de interés común.

Su presidenta actual Francelia Mota, está 
haciendo un gran trabajo derivado de su 
experiencia en relaciones públicas, turismo y
servicio público, lo cual hace que hoy en día Skål 
Riviera Maya esté siendo observado por otros 
grupos, pero lo más importante es que los integ
rantes de la agrupación están contentos con la l
abor que se viene realizando, lo cual le da un gran 
sentido de liderazgo. 

SKÅL RIVIERA MAYA LOGRA LA MIRADA DEL MUNDO.
Por: Redacción



La Riviera Maya, destino en constante 
crecimiento y desarrollo de gran riqueza natural, 
cultural y arqueológica, nos exige ser un grupo de 
emprendedores con una visión muy clara de este 
destino turístico. Líderes que van marcando 
pautas y estándares en la calidad de servicio, 
siempre al cuidado y salvaguarda del entorno 
natural y sus comunidades, tanto así que algunos 
de sus miembros han sido premiados por sus 
proyectos con propuestas de turismo sustentable, 
hay proyectos que cuidan el impacto ambiental 
como eliminar el uso del popote, el cuidado de 
la tortuga marina, etc. En el ámbito Cultural como 
Club a través del apoyo a la fundación de uno de 
nuestros miembros.

Nuestro Club hace siempre honor a nuestro lema 
“Hacer negocios entre Amigos”, reuniéndonos 
una vez al mes y estamos convencidos que las 
Relaciones Públicas son puentes que se tienden 
para generar oportunidades y amistad -Así se 
expresa Francelia Mota, presidenta de este grupo 
de Skål de la Riviera Maya.

Grandes sorpresas vienen y preparan los Skålegas 
de éste gran grupo de empresarios y ejecutivos 
del turismo. 





NOTICIAS DESTACADAS

En el marco del Tercer Encuentro de 
Gobernadores del Sur-Sureste de México con la 
Embajada de Estados Unidos, el embajador 
Kenneth Lee Salazar, aseguró que Cancún es un 
lugar seguro, tan es así, que no dudaría en traer a 
su familia a vacacionar por unos días a este 
destino turístico. 

El titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), 
Oscar Montes de Oca Rosales, acompañado de 
representantes de la Oficina Federal de 
Investigación de los Estados Unidos (FBI, por sus 
siglas en inglés) reconocieron el trabajo de 9 
elementos, siete hombres y dos mujeres, adscritos 
a la Fiscalía Antisecuestros por su destacado 
desempeño.

Científicos de la UNAM y el IPN descubrieron que 
con la corteza plantas medicinales se puede cu-
rar la colitis. Se trata de la corteza de árboles de 
cuachalalate y de la chupandilla, plantas que se 
utilizaban desde la época prehispánica por sus 
propiedades desinflamatorias.

Adonis Lattimore, un joven que nació sin la pierna 
derecha y un muñón en la izquierda, al coronarse 
como el campeón de un torneo de lucha libre en 
la clase 6 de la Liga de Escuelas Secundarias de 
Virginia. Su victoria se ha hecho eco desde el 
pasado 19 de febrero, día en el que ocurrió la 
gesta. 
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Turismo

Ubicado al sur de la Riviera Maya, de ser 
conocido por su zona arqueológica frente al mar 
caribe ahora este Pueblo Mágico destaca a nivel 
mundial por su exclusividad, cultura del bienestar 
y eventos musicales que atraen visitantes de 
diferentes países. 

Tal ha sido el éxito del crecimiento de este 
destino turístico que incluso se ha acuñado un 
gentilicio para sus visitantes denominado 
“Tuluminati”, que abarca un estilo de vestir y 
accesorios que se pueden encontrar en boutiques 
y tiendas de los mismos hoteles. 

Es un sitio que se ha posicionado muy bien entre 
el segmento de los jóvenes que buscan el 
confort mezclado con la naturaleza, por lo que no 
hay grandes resorts sino hoteles boutique, 
cabañas y los llamados glampings que son 
campamentos de lujo, ya que son un hibrido entre 
una tienda de campaña y una habitación por lo 
que se tiene las comodidades de un hotel y lo 
rustico de una aventura en la selva. Imperdibles 
los cenotes que hay en la zona, verdaderos oasis 
en medio de la vegetación selvática. Tulum, 
también goza de una vasta riqueza gastronómica 
con restaurantes que tienen al frente chefs 
especializados en prácticamente todos los estilos 
de comida del mundo, incluyendo los clubs de 
playa, que son famosos por tener las mejores 
fiestas.

TULUM EN LA MIRA DEL MUNDO

Por: Lic. Israel Urbina Acuña 



El principal atractivo sigue siendo la bien 
preservada zona arqueológica, que es la segunda 
más visitada de todo el país después de Chichen 
Itza; destaca su muralla que delimita toda la zona 
con frente al mar, su principal edificación es el 
castillo, la estructura más alta de todo el lugar.

Tulum, además es la puerta de entrada a la 
reserva de la biosfera de Siaan Ka´an, decretada 
desde hace ya 30 años como Área Natural 
Protegida. Esta reserva posee un sistema de ríos 
subterráneos de agua dulce que interconectan 
una red de cenotes por lo que la labor de 
conservación es vital y donde se involucran los 3 
niveles de gobierno, así como a la comunidad. 

Por todas estas razones, hoy en día Tulum está en 
los ojos del mundo y sigue creciendo la oferta 
turística para estar a la vanguardia conservando su 
toque eco-chic.

Lic. Israel Urbina Acuña - #HotelInspector 
(https://www.instagram.com/israelurbina/)

Consultor y Embajador Turístico 

https://www.instagram.com/mytulum/ 





POLÍTICA

LOS REGISTROS

Por: Daniel Amezcua 

Como se había previsto, el Dr. José Luis Pech se 
registró como candidato del partido Naranja, 
dejando totalmente fuera de la contienda al actor 
Roberto Palazuelos que ya también ha 
mencionado que podría ir a la contienda como 
independiente, lo cual sería algo fuera de lugar ya 
que por si solo y sin experiencia política lo 
pondría en la palestra, pero sin un equipo que lo 
asesore en ese rubro y eso seria catastrófico para 
él, ya que no es lo mismo actuar en un escenario 
que en el mundo de la política.   

Indiscutiblemente se percibe la gran 
popularidad de la marca MORENA más que de 
la candidata Mara Lezama, quien, en la zona sur, 
todavía no logra permear entre los ciudadanos, y 
al ser una ciudad pequeña o un pueblo grande, 
todo y todos se conocen y sus operadores que 
se han mencionado no tienen precisamente una 
buena relación con la ciudadanía. ¡Eso es 
importante, cuidar a esos operadores! Hacer un 
trabajo fino, de escucha, de atención a lo que 
quieren y dicen los ciudadanos de la capital del 
estado y de los poblados circunvecinos, no 
olvidemos que gran parte de ellos fueron quienes 
llevaron al Lic. Carlos Joaquín a la gobernatura.   

¿Qué pudimos observar en los registros?



La sorpresa de este registro fue la presencia de 
la Lic. Maribel Villegas, que definitivamente sabe 
cómo llamar la atención y ponerse en el 
templete, con todo y familia. ¿Cuánto costó esa 
negociación? Nos quedaremos con la duda, ¿Qué 
fue lo que pidió? Eso lo veremos próximamente 
en cuanto a otros nombramientos y la forma en 
que se va desarrollando la contienda. 

El registro de Leslie Hendricks también es de 
observarse, tendrán que hacer mejor las cosas, 
¡Saben hacerlas! Tienen experiencia, hay lobos de 
mar en ese grupo, pero tienen que cuidar mejor 
las estrategias, se vio apagado el registro, no 
había esas cantidades de personas que se vieron 
en su historia, ahora están en el otro color y desde 
la forma en que invitaron, la forma en que están 
vendiendo la marca, hoy tienen que hacer las 
cosas diferente si desean resultados diferentes.

Y prueba de ello fue el registro del Dr. José Luis 
Pech, quien se tomo el tiempo (Eso fue muy 
importante) de llamar a muchos de sus amigos y 
conocidos e invitarlos a acompañarlo. Y pudimos 
ver el resultado con el entusiasmo y la algarabía 
de sus acompañantes que no fueron pocos.

Laura Fernández: También tuvo su gente, fue la 
primera en registrarse y necesitaba mostrar su 
fuerza, ahí se vio que había estrategia, logística, y 
muchas personas llegaron de diferentes poblados 
y de la zona norte, donde mayormente conocen a 
la Lic. Laura Fernández, quien tiene esa imagen de 
mujer empoderada, segura de si misma y que se 
maneja de forma inteligente. 

En la próxima hablaremos de la percepción de 
cada participante. ¡Hasta la próxima!    

Daniel Amezcua 





EMPLEABILIDAD

¿CUÁLES SON LOS MOTIVOS POR LOS QUE RENUNCIASTE 
ALGUNA VEZ A UNA EMPRESA?

Por: M.A. Gabriela Espinosa Lortia

Son varios los retos que enfrentan las empresas 
dada la incertidumbre actual y los constantes 
cambios derivados de la pandemia, entre ellos el 
disminuir la rotación de personal, pero para ello 
debemos detectar las causas, irnos a la raíz, una 
herramienta valiosa para obtener información es:

Pero la información es inútil si no se trabaja en me-
jorar las áreas de oportunidad. ¿Cuáles son las 
causas de la rotación y qué estamos haciendo 
para evitarla?

La aplicación de las entrevistas de salida del 
personal y su respectivo análisis, es un proceso 
largo y a algunas veces un poco subjetivo porque 
intervienen los puntos de vista de varias partes y 
homologarlos para llegar a las causas raíz y tomar 
las mejores decisiones en consecuencia llevan 
tiempo, y mucho esfuerzo, pero gracias a las 
entrevistas de salida y un proceso bien echo en su 
momento hace años como colaboradora en 
diferentes empresas pude descubrir:

• La mala conducta de algunos líderes.
• La ausencia de posibilidad de hacer 
    carrera internamente
• Mal ambiente laboral
• Errores en el proceso de selección
• La falta de competitividad de los sueldos
• Falta de capacitación 
• Violencia laboral, discriminación, etc.



Hoy en día y años después muchos clientes me 
buscan para que les ayude a conseguir un cambio 
de trabajo que no se gesta sólo en la necesidad 
de tener más y mayores ingresos ya que existen 
cosas que el dinero no paga, no existe dinero 
suficiente que sea capaz de darle paz, salud y 
alegría a las personas.

El gran reto actual de las empresas es de mane-
ra inicial tener las condiciones adecuadas para 
atraer al talento necesario para la empresa y que 
éste sea su trabajo ideal, tanto que el colaborador 
se convierta en un promotor de la empresa y 
decida quedarse y crecer juntos. Pero todo es to 
no es fácil y se inicia con un proceso de 
reclutamiento estratégico.

M.A. Gabriela Espinosa Lortia
Especialista en empleabilidad

Si tu estas en búsqueda de un nuevo reto 
laboral, fíjate muy bien en la empresa, valores y 
formas de operar, recuerda que la selección es 
de ambas partes, averigua como es la cultura y 
no te contrates temporalmente sólo por tener un 
ingreso, a la larga eso sólo te generará frustración, 
apuesta por tu trabajo ideal, ese que te acerque a 
tener la vida que mereces y deseas, sé que no es 
fácil pero tampoco imposible.

¿Qué pasaría si apostáramos por invertir más 
tiempo y creatividad para escuchar las 
necesidades de los colaboradores? Sí, 
posiblemente no son siempre sólo recursos 
económicos o un aumento de sueldo lo que en 
algunos casos se requiere. 

¡JUNTOS PODEMOS ENCONTRAR TU 
TRABAJO IDEAL!





Mundo Empresarial
SUSTENTABILIDAD & 
PARTICIPACIÓN

Por: Estefanía Mercado

Hoy en día las empresas (Marcas / Equipos) 
principalmente los empresarios y empresarias, 
están obligados y obligadas a participar de 
manera directa en el desarrollo de las 
comunidades, preocuparse por sus 
colaboradores, colaboradoras y las familias de 
estos, y se tiene que ir más allá de eso, se tiene 
que participar para poder lograr relaciones 
gubernamentales y representatividad que 
permita mejores condiciones en la comunidad. 
Mejores lugares de esparcimiento (Parques, 
canchas deportivas) mejores vialidades, y 
supervisar que los servicios de limpieza y 
seguridad sean proporcionados de manera 
adecuada a nuestros ciudadanos. 

Trabajar en la Cruz Roja de Playa del Carmen, 
también me permitió sensibilizarme y descubrir la 
carencia que tienen los ciudadanos en cuanto al 
rubro de los servicios de salud, la falta de 
medicamentos, de atención medica de primer 
nivel y los costos a los que el ciudadano se 
enfrenta cuando tiene que vivir la experiencia de 
una enfermedad o un accidente. 

Todo esto me ha hecho ser mas consciente en que 
cada decisión debe ser pensada en buscar que 
todos podamos crecer y estar bien. 

Desde pequeña fui emprendedora, así me lo 
enseñaron mis padres, de mi papá aprendí toda 
la parte empresarial donde había que trabajar, 
esforzarse para lograr los sueños, y de mi mamá 
aprendí la parte social, ya que mi madre 
maravillosa era capaz de atender a cualquier 
persona y dar de sí, siempre que se lo requerían. 
Era común ver a Chelito (Así me refiero a mi mamá) 
ayudando y sonriendo con todas las 
personas, para ella no había diferencias. 

Cuando fundamos COPARMEX Riviera Maya, 
una de las causas fue unificar criterios de los 
amigos empresarios para lograr trabajar en con-
junto en estos temas de sustentabilidad y mejores 
proyectos que permitan un crecimiento planeado 
y con beneficios para todos. 



Trasladar esos valores a mis acciones es algo que 
está en mi sangre, en mis decisiones, en la 
selección de cada emprendimiento del cual 
participo. 

Estoy convencida que cada paso que demos 
como empresarios, debe ser pensando en no solo 
en nuestras ganancias monetarias, existe una 
ganancia más importante que es mi ganancia 
emocional, esa donde disfruto ver las sonrisas de 
los niños y el empuje de las mujeres de Playa del 
Carmen y todo el estado. 

Y espero muy pronto poder emprender nuevos 
retos para lograr oportunidades para todos. 

Estefanía Mercado
 Redes sociales
Instagram: @estefaniamerkado 
Facebook: @estefaniamerkdo 
Twitter: @estefaniamerkdo





1,2,3 ¡ARRANCAMOS!

El día 25 de febrero en la unidad deportiva 
poliforum de Playa del Carmen se vivieron los 
encontronazos del boxeo más emotivo con peleas 
llenas de acción. El evento inicio con la apertura 
de la sinaloense Paola Preciado quien interpretó 
el himno nacional mexicano, la cantante que ha 
sido galardonada en múltiples ocasiones dio 
inicio al evento dándole gala con su presencia. 
La llamada Reina del Norteño banda hizo levantar 
los suspiros de los asistentes para después pasar 
con las batallas dónde 3 jóvenes Cancunenses 
lucieron su gran entrega, trabajo, constancia y 
sed de triunfo estos tres pupilos forman parte del 
Crew Box de HMX Sistem que llevan un 
entrenamiento de acondicionamiento físico, 
resistencia y alto rendimiento con Vicente Chino 
Fernández un Venezolano profesional en su 
trabajo que ha llevado esta parte física con 
campeones de talla mundial, el hoy apuesta por la 
juventud Cancunense poniendo por delante la 
cultura del deporte y el trabajo mental positivo. 

1,2, 3 JÓVENES DE CANCÚN DESTACAN EN EL BOX

Por: Chucho Robles



¡Estos chicos que han sido toda una sensación 
ganando todas sus peleas, lo volvieron a hacer! 
Los hermanos Luis y Armando Mosso peleadores 
profesionales con un récord inmaculado de 
victorias sin derrotas, lograron 1 más a su corta 
pero eficiente carrera. Luis Mosso tuvo una 
destacada participación ganando su pelea en el 
4to round por la vía del knokout mientras que 
Armando Mosso ganó su pelea por decisión 
unánime. Por su parte el Gamboa estuvo 
disputando la pelea estelar de la noche en una 
aguerrida travesía en el ring que no fue nada
 fácil, pero al final pudo lograr alzarse con la 
victoria también por decisión unánime. 

Hoy en día se trabaja duro con más jóvenes que el 
Coach Vicente Chino Fernández lleva en su 
preparación para otras contiendas y esperemos 
que, así como estos tres campeones ellos también 
sigan dando frutos para demostrar una vez más 
que la juventud bien llevada tiene grandes logros.

No cabe duda que el deporte es la actividad 
que mejor combate todos los males y el ocio. 

1, 2, 3 ¡Enhorabuena que viva el deporte y la 
actividad física!





Cultura
LA BATUTA

Por: Mario Monroy

Muchos mitos alrededor de las funciones de un 
director de orquesta; dimes, diretes y pocas 
verdades. Se dice que es lo último que sobrevive 
de la época feudal y por tanto su palabra es la
última. 

El que el director se encuentre en una posición 
elevada tiene como objetivo que todos los 
miembros de la orquesta le visualicen sin 
problema. En ocasiones sus gestos pueden 
parecer exagerados, pero teniendo en cuenta que 
los músicos le ven de reojo, deben ser 
movimientos algo teatrales. La batuta en la mano 
es para marcar el tiempo, el ritmo del compás y su 
velocidad. 

El director es mucho más que unas manos que no 
dejan de moverse. Si se quiere que todo suene en 
armonía, la figura del director de orquesta es 
indispensable. Es la cabeza, el corazón y el alma 
de una orquesta y siempre llevando con él, su 
batuta.



Existen diferentes movimientos para marcar la 
gran variedad de compases existentes y se tiene 
la otra mano para poder indicar las entradas de 
cada grupo de instrumentos o de los solistas. 
El historiador romano Plinio del siglo I (23 d.C.-79 
d.C.), decía que los directores acostumbraban lle-
var el compás con el pie, para lo que añadían al 
zapato una suela de madera o de hierro. 
La dirección resultaba un ejercicio realmente 
agotador y poco serio. Después se dirigía con un 
palo de casi dos metros de largo que marcando el 
compás golpeándolo contra el suelo y esto hacía 
tanto ruido que no se escuchaba bien la orques-
ta. Luego algunos directores comenzaron a dirigir 
con la mano, de frente al público y por ahí de 1876 
el director se colocó por primera vez frente a su 
orquesta y de espaldas al público. 

Aparentemente, la dinámica orquestal está com-
puesta por el director, los músicos y los 
instrumentos que estos ejecutan, uno de ellos es 
la batuta. Esta varita mágica posee una tradición, 
una histórica razón de uso y un lenguaje místico 
que cobra vida en cada concierto, además de la 
íntima relación que posee con cada director de 
orquesta que además de marcar el tempo 
transmite información sobre la dinámica, el 
carácter, el fraseo, el balance, el espíritu de la obra 
y la calidad de sonido que espera se produzcan 
y llevando la ejecución hacia los más profundos 
matices de la composición. 

Hasta la próxima.




